

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 10 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

AÑO XXVII.—Número 9 245.

SUSCRIPCIÓN Un mes 2 pesetas
Extranjero (trimestre) 10

Palma, Miércoles 19 de Enero de 1921.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
San Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 3

DEL MOMENTO

CONSECUENCIAS PREVIAS

En muchas ocasiones, al tratar de las contingencias de la lucha social, situándonos siempre en un plano favorable a los intereses generales, no dejándonos arrastrar por la influencia del momento, favorable a exaltaciones contraproducentes, de una parte, y ajencias, cuando no reprensiones que pugnan con la fuerza de una constante evolución, por otra, hemos considerado repitiéndolo en toda ocasión, que todos y cada uno de los elementos sociales deben buscar su mayor provecho y utilidad, más que en una lucha constante, cruenta, en una inteligencia, en una armonía, ya que, por ser factores complementarios de la producción, que es su provecho, cuanto mayor sea la inteligencia para su fin común, más eficaz habrá de ser su acción y por tanto mayor el rendimiento.

Hemos observado en repetidas ocasiones que los constantes conflictos que se producen entre el trabajo y el capital, resultan en perjuicio, manifestado más o menos inmediatamente, de uno y otro, ya que acaban por desorganizar la producción, en la cual están ambos directamente interesados.

Por eso hemos entendido y así nos hemos expresado muchas veces, que más que con los procedimientos actuales, estaba la solución de los problemas planteados en ir encauzando, mediante formas jurídicas, así los anhelos de unos como la resistencia de los otros.

Una industria que había alcanzado en nuestra ciudad un estado floreciente, y que iba adquiriendo mayor desarrollo cada día, que iba conquistando poco a poco los mercados de la península, la industria de la ebanistería, está amenazada de una fuerte crisis, que de no salvarse habrá de ocasionar perjuicios inmensos tanto a los industriales como a los obreros del gremio.

Aparte el retraimiento general que se observa en los mercados consumidores, pues tanto con éste como con la mayoría de los artículos, las demandas sufren un compás de espera, lo cual como es natural agrava considerablemente el caso, son muchos los industriales que al no poder atender, por causa de la huelga recientemente resuelta, planteada y mantenida durante algunos meses por los obreros del ramo, las demandas que tenían pendientes, han visto anulados los pedidos, rescindidos los contratos, y lo que es peor, han visto algunos de los mercados que ellos atendían, surtidos por otros centros productores. Será preciso por tanto para restablecer la normalidad de la industria ir a la reconquista de aquellos mercados, acción penosa y costosa que exige algún tiempo y energía, que de aplicarse a la conquista de nuevos centros la podrían haber hecho más punjante y rica.

Unido esto, a que los industriales no quieren aventurarse a especular con la mercancía ante las irregularidades que en los mercados producen las anomalías económico-sociales que vienen registrándose, de no solventarse prontamente, habrá de provocarse una crisis intensa de dicha industria, que empieza a notarse, pues son muchos los talleres que se han visto precisados a despedir operarios por no disponer trabajo en que poder emplearles.

Y ello, desgraciadamente, confirma en parte las consideraciones que tanto durante el curso de este conflicto como en otras varias ocasiones, hemos venido, reiteradamente, exponiendo.

VARIETADES

El sueldo de la actriz Gloria Swanson

El primer circuito nacional de exhibidores de los Estados Unidos, ha ofrecido a la artista Gloria Swanson, la cantidad de 225.000 dólares por cada una de las películas que quiera interpretar. Los gastos correrán por cuenta de la actriz.

Miss Swanson tiene ahora un contrato por cinco años con una casa famosa que acaba de elevar su sueldo de 500 a 1.250 dólares semanales.

Esta artista que acaba de hacerse conocer en la película «Macho y hembra», era hace solamente dos años, una de las ma-

chachachas que actuaban de comparsa en las farsas de Mack Sennet.

La actividad de las hormigas

Las hormigas poseen ilimitadas fuentes de recursos para buscarse la vida; y, tantas maneras han inventado de conseguir este fin, que en el transcurso de los tiempos han llegado a formarse más de dos mil especies, cada una de ellas con distintas formas y costumbres.

Tan importantes son estos seres en el destino de la naturaleza, que han sido la causa de no pocas modificaciones en la vida de las plantas. A causa de ellas han tenido muchas flores que inventar vallas de pelos para impedirles apoderarse del néctar que reservan, como recompensa a las abejas y mariposas para su trabajo de transportar el polen.

Otras plantas han producido glándulas que segregan un líquido dulce, como medio de inducir a recorrer sus tallos y hojas librándolas así de las orugas y otros enemigos.

Las hormigas han hecho también curiosas alianzas con otros pequeños seres, en beneficio de ambas partes contratantes. Así hay especies de moscas que les recompensan con un líquido azucarado (las hormigas son muy golosas), determinados servicios que les prestan; ciertos escarabajos son cuidadosamente alimentados por ellas y vienen a ser sus animales domésticos; otras especies del mismo género no sólo las toleran sino que las invitan a vivir en sus nidos a causa de los buenos oficios que les prestan desde el punto de vista sanitario.

Su industria en el orden de las construcciones es también digna de admiración. Unas especies construyen túneles y maravillosas galerías de gran extensión, tanto en la tierra como en la madera; las hay que hacen casas especiales para sus animales domésticos, a los que atienden con toda clase de cuidados.

Hay hormigas que almacenan granos, otras que se dedican a la agricultura y cultivan hongos; preparando adecuadamente el terreno.

Otras en cambio, viven del pillaje; son nómadas y en sus «razzias» destructoras matan y comen los insectos que encuentran a su paso. No tienen patria ni hogar, y acampan temporalmente en cualquier punto a donde su vida de pillaje y desolación las ha conducido.

Nuestros colaboradores

Mallorca en 1865

(Impresiones de un extranjero)

(Continuación)

Tras de la agradable excursión por los risueños alrededores de Palma, a nuestros dos turistas les esperaba un nuevo placer en los suntuosos salones de una autoridad municipal, pues estaban invitados a una reunión íntima. El egregio regidor que les convidara habitaba una casa solariega, sita en estrecha calle, con espacioso patio de suelo empedrado y escalera de honor.

Fueron recibidos en una anchurosa sala de alta techumbre, donde los concurrentes se dividían en grupos.

En derredor del clásico brasero varias señoras ancianas se contaban sus pasadas glorias, o chichisbeaban con un vejeito expansivo que se mostraba propicio. Los consipios de la ciudad, los primeros prestigios de la Provincia, repartíanse según sus aficiones, quienes jugaban al ajedrez, quienes comentaban con sobrada vehemencia los rápidos acontecimientos políticos de aquella época de asonadas.

Cerca del piano oíanse las voces argentinas de las graciosas muchachas, atrayendo con sus risas y donaires a varios lechuguinos que mariposeaban en torno de ellas.

Pagenstecher, ante la bulliciosa juventud de las amables señoritas que flirteaban discretamente, dice: «Ya pasó aquel tiempo en que los D. Juanes por alta que fuera su posición galanteaban las damas debajo sus balcones, hoy no hay necesidad de ello, pues las pueden galantear en las reuniones, en donde saben las encontrarán». Bien se advierte que no estaba muy en lo cierto nuestro naturalista, lo cual no es de extrañar en un observador de un día.

El acto adquiría alguna solemnidad a la llegada del profesor, a quien incumbía la parte musical, pues entonces, se suspendía la partida de ajedrez y cesaba la charla de los asistentes.

Se ensayaron en la reunión que comentamos algunos coros de Norma y estudios de piano de Chopin. En suma, se pasó el tiempo agradablemente, y, aunque no nos lo diga el convidado extranjero, no faltaron los picos rizo-cos de las Monjas Jerónimas mojados en un poco de malvasía de Bañalbufar.

¡Símplicas tertulias caseras que tanto complacían a Mesonero Romanos, la invención del cine os dió un golpe de muerte, pues, hoy la gente bien en vez de recogerse a sus casas en las gélidas noches de invierno, buscan y encuentran en el film una fuente de renovadas sensaciones!

Como agradaban a nuestros turistas las costumbres de Palma, un día, a las primeras horas de su tarde, yendo a casa de un amigo, paráronse a contemplar la catonada concurrencia que se solozaba en

la Rambla, entonces paseo de moda. Entre los paseantes brillaban hermosas damas tocadas con la clásica mantilla y gentiles jovencitas acompañadas de sus mamás, de quienes hace Pagenstecher un cumplido elogio.

El día era espléndido, privilegiado: pájaros cantores celebraban la primavera en las frondas de los ingentes árboles, cuyo alto follaje recibía el beso del sol, lejos de la greguería de la calle. Venerables amigos de la urbe que fueron sacrificados a las exigencias de la higiene.

Admirando aquel cielo transparente, límpido, que temblaba, con vibraciones acariaciadoras, pudieron creer los extranjeros que los Dioses protectores de la isla amable les ofrendaban el tesoro de una duradera bienandanza. Y sin embargo, corría el año aciago de 1865.

Algunos meses después la peste extendería sus negras alas sobre la ciudad, llevando la muerte y la desolación a muchos hogares.

M. Mora Guasp

(Continuará)

POR CORREO

Los funcionarios de Hacienda en huelga

Dimisión irrevocable del interventor general.

Madrid 17.—Una de las primeras noticias que circularon esta mañana fue la dimisión del interventor general, D. Enrique de Illana, a quien se señalaba como autor del famoso decreto.

La noticia fué, en efecto, confirmada poco más tarde.

A las once de la mañana se reunieron los directores generales con el ministro, y al salir de la reunión el interventor general fué interrogado por los periodistas, a los cuales expuso:

—Hace cuatro días presenté mi dimisión al ministro, y desde entonces hasta hoy la he reiterado varias veces.

El Sr. Illana tenía el propósito de dar a la publicidad un proyecto de decreto que sobre este mismo asunto redactó, y que fué rechazado, y que al hacerle el personal a sus órdenes un requerimiento para que diese a la publicidad las cuartillas, él dijo que nos las daba porque, aunque su pensamiento fué rechazado, él se hizo luego solidario de la redacción del nuevo decreto y que, por tanto, su incompatibilidad con el personal seguía subsistiendo.

Reunión importante de jefes

A la una de la tarde se reunieron en el despacho del subdirector primero del Tesoro, don José Rodríguez de Sedano, los jefes de Sección del ministerio.

Después de un amplio cambio de impresiones, salieron del despacho el señor Sedano, el subdirector de Propiedades, D. Antonio Espila, y el interventor central, D. Ulpiano Díaz, que inmediatamente fueron recibidos por el ministro.

Los señores citados entregaron al ministro una nota, en la que declaraban que ellos seguían al lado de sus compañeros, y que se habían reunido para ver el medio de dar una solución al conflicto.

El ministro les contestó secamente que no podía tratar con ellos mientras no depusieran su actitud de rebeldía.

En vista de esto, los jefes votaron a reunirse esta tarde, a las cuatro y media, para cambiar impresiones.

Los que aspiran a las plazas de 6.000 pesetas.

Entre los aspirantes que ya se señalan como favorecidos con las cien plazas que el decreto anuncia sacar a concurso, oposición se citan los nombres de un hijo del señor Aguirre, subdirector de la Deuda; de otro del subdirector de la misma dependencia, señor Griffo; dos sobrinos del interventor general señor Illana, hijos de su hermano el delegado de Hacienda, cuyo ascenso ilegal motivó ya otra protesta de los funcionarios, y un hijo del ex director del Tesoro señor Díaz Gómez, hoy magistrado de lo Contencioso.

Algunos de estos jóvenes han comenzado ya a practicar ejercicios de liquidación del impuesto de utilidades en la Administración provincial de Hacienda, bajo el amparo y la enseñanza de funcionarios modestos.

Entre los nombres de los muchos aspirantes que se citan hemos de consignar, a título de imparciales, que no figura ningún pariente ni paniaguado del ministro de Hacienda.

Precisamente por este hecho que reconocen los funcionarios, es mayor la excitación y el disgusto que les produce la conducta de los que con torpeza o determinado propósito han creado al ministro tan delicada situación.

INFORMACION

Pontona que desaparece

Al anochecer de ayer, llegó a Palma el remolcador de la marina francesa «Ouragan», al mando del capitán Mr. R. Munn, quien, inmediatamente después de su llegada fué a dar cuenta al señor Comandante de Marina de un accidente marítimo ocurrido en el golfo de León.

El «Ouragan» salió el día 14 del actual del puerto de Marsella con destino al de Túnez, remolcando una pontona cargada de efectos comestibles.

Se navegó sin la menor novedad hasta las dos de la tarde del día siguiente, en que, por haberse iniciado alguna marejada, rompióse, en uno de los tirones, el cable de arrastre, que unía a ambos buques, quedando la pontona a merced de las olas.

Inmediatamente el capitán del remolcador ordenó al de la pontona que largara velas y se colocaran en situación conveniente para poder recibir desseguida otro cable.

El capitán de la pontona, contestó, que comenzarían la operación inmediatamente después de comer, para lo que, en los momentos de ocurrir el accidente se preparaban.

La pontona, mientras tanto navegaba con sus velas, siguiéndola el remolcador hasta las dos de la madrugada del día 16, momentos en los cuales, por haberse iniciado un fuerte temporal de agua y viento con fuerte marejada, la perdieron de vista.

Se hicieron sobrehumanos esfuerzos para encontrar a la embarcación de referencia, esfuerzos que de nada sirvieron, pues no se sabe si el viento la impulsó mar a dentro o si algún golpe de mar la sepultó, con los 14 hombres que llevaba.

El capitán del «Ouragan» comunicó la noticia a los correos franceses, que a su paso encontró, para que le auxiliasen en la busca de la pontona perdida. Así se hizo, pero tampoco se consiguió nada.

Continúa siendo desconocido el paradero de la pontona de referencia.

En vista de esa serie de cosas el capitán del «Ouragan», descorazonado, decidió arribar a Mallorca y dar cuenta, como hizo, a las autoridades de Marina, por si ellas podían auxiliar su gestión relativa a la busca del buque desaparecido.

El señor Comandante, ofreció cuantos medios estuvieran a su alcance para auxiliar la gestión de los marinos franceses, telegrafando, inmediatamente, a los comandantes de los puertos de la costa de la isla, ordenándoles que dieran cuenta inmediata, caso de que llegara a alguno de ellos la referida pontona.

POR TELEGRAFO

Congreso

Madrid 18 (11 n.)

(Falta el principio)

Después de impugnarla don Indalecio Prieto, se aprueba el acta de Balmaseda.

También se aprueban otras actas. Con motivo de la dimisión del acta de Sueca del Cid, la combatió el Sr. Chicharro, pronunciando palabras ofensivas para el Sr. Vicente Contados.

Este protesta, y entonces el señor Chicharro dice que no ha tenido ánimo de molestarle personalmente.

Me refería — dice — al ministro de la Gobernación, puesto que ha faltado a su honor.

Se promueve un gran escándalo. El señor Ordoñez desde el banco azul, protesta.

Se oyen voces de varios diputados adictos que se dirigen al señor Chicharro con ánimo de agredirle, deteniéndoles los cervieristas.

Calmados los ánimos, la Presidencia hace al señor Chicharro algunas observaciones para que explique sus palabras.

El señor Chicharro lo hace cumplidamente diciendo que no quiso molestar personalmente al Sr. Bugallal.

Se aprobaron otras actas y se levantó la sesión.

Los funcionarios de Hacienda en huelga de brazos caídos

Un ofrecimiento para la solución

Madrid 18 (7 n.)

En los pasillos del Congreso dijo el señor Dato que los Jefes de Administración se han ofrecido a gestionar cerca de los funcionarios la vuelta a la normalidad.

Por la noche los Jefes depondrán su gestión al Gobierno. Si mañana no se ha conjurado el Gobierno impondrá las oportunas sanciones y traerá el asunto al parlamento.

Fórmula de arreglo

Madrid 18 (9:30 n.)

Los Jefes de Administración visitaron al Ministro de Hacienda Sr. Domínguez Pascual a primera hora de la noche solicitando se les amplie el plazo que se les dió hasta las ocho de la noche, pues la comisión de empleados les ha respondido que carecía de atribuciones para dar una contestación definitiva.

Los Jefes contestarán al Gobierno mañana al mediodía.

La fórmula que proponen los Jefes es que los funcionarios reanuden el trabajo comprometiéndose todos los Jefes de Administración a gestionar cerca del Gobierno que revoque el decreto origen de conflicto, y si no lo logran, todos los jefes de Administración dimitirán.

FABRA

DE BARCELONA

Sigue la huelga de los funcionarios

Barcelona 19 (4 m.)

Los funcionarios de Hacienda siguen declarados en huelga de brazos caídos.

Todos acudieron a la oficina a la hora de costumbre pero no abrieron las ventanillas para despachar al público.

En esta actitud permanecieron hasta la 1:30 de la tarde en que el Delegado de Hacienda señor Enlate llamó a su despacho a los Jefes de Administración quienes le dijeron que simpatizaban con el personal por entender que les asistía la razón; pero ofrecieron su mediación para lograr que desistieran de la huelga.

Entonces el Delegado les preguntó cual sería su actitud si vieran que personal ajeno a la Delegación les sustituía.

Los Jefes contestaron que harían inventario de la documentación entregada y les oederían el puesto.

También fueron llamados los Jefes de

Negociado y otros funcionarios quienes se mostraron conformes con los demás empleados por entender injusto el decreto del Ministro.

La prensa de la noche dice que se hacen gestiones para extender el conflicto a otros ramos de la Administración.

Se añade que se había reunido el comité de funcionarios habiendo determinado el cuerpo que debía secundar la huelga en Hacienda.

Reducción de horas de trabajo

En algunas fincas de Granolleres se ha avisado a los obreros que en breve se reducirá el trabajo a tres días semanales.

Diputados a Madrid

En el expreso marcharon a Madrid los señores Ossorio y Gallardo, Cambó, Ventosa, Beltrán y Masita, Iglesias y Guerra del Río.

Detención del autor de un crimen

Tarrasa.—Ha circulado el rumor que en la barriada de la Garriga se había detenido a uno de los autores del atentado contra el patrono señor Abelló, ocurrido hace algunos días en Tarrasa.

Se dice que en la detención obedece a unas declaraciones prestadas por algunos sindicalistas que fueron detenidos y enviados a Barcelona.

La campaña pro-subsistencia

Prosiguese con todo rigor la campaña gubernativa en pro del abaratamiento de las subsistencias.

En cuanto al pescado los elementos interesados en mantener el régimen anterior han restringido las expediciones que se envían a Barcelona, y como no han llegado todavía las expediciones para los nuevos abastecedores, se ha producido gran escasez de dicho artículo, encareciéndose éste.

El delegado del Gobernador convocó a los armadores de los vapores pesqueros del Mediterráneo y del Cantábrico, como también al presidente de la Comisión de Abastos del Ayuntamiento para tratar la fasa que debe señalarse al pescado como también para asegurar la provisión del mercado.

Continúan practicándose detenciones con motivo de las órdenes dadas contra los defraudadores. Estas se han practicado en los distintos mercados.

También se está llevando a cabo una enérgica campaña contra los que alteran la calidad de los artículos. Se remiten con frecuencia muestras al Laboratorio municipal para su análisis castigándose con fuertes multas a los adulteradores.

Una comisión de la Sociedad de empleados municipales, que cuenta con seis mil asociados, ha visitado al Sr. Martínez Anido para felicitarle por su campaña y expresarle que aplaudirán siempre toda acción a favor de la moralidad y de la justicia.

El Gobernador se ha mostrado muy complacido por la actitud manifestada por los empleados del Municipio.

Accidentes mortales

En la calle de Puigmartí se cayó del andamio el albañil Rafael Molinas, matándose.

Una máquina que efectuaba maniobras en la estación del Norte, arrolló al obrero José Aleón, dejándolo muerto.

Los funcionarios de Hacienda

Ayer mañana los empleados de Hacienda subieron al despacho del Delegado, manifestándole su disgusto por no retirar el ministro de Hacienda la Real orden sobre provisión de plazas de 6.000 pesetas. Dichos empleados, desde la mañana estaban en huelga de brazos caídos. El Delegado les dijo que transmitiría su disgusto al Gobierno y les aconsejó que conservaran una actitud correcta.

Después fué a conferenciar con el Gobernador.

Fábricas paradas

En Girona han quedado cerradas por diversas causas algunas fábricas, quedando sin trabajo más de 600 obreros.— Oliver.

Neumáticos Michelin

Una sola calidad la mejor

Y he aquí que podemos afirmar y repetir hoy

No sabeis lo que es un buen Neumático, si no rodais sobre Neumáticos

MICHELIN

Siempre imitados, nunca igualados

GRAN STOCK TODAS DIMENSIONES

GARAGE JUAN GOMILA-Marina 11 y 13, Teléfono 326

PAN BARATO

de trigo mallorquin, candeal y harina

A 1'50 LOS 2 KG.

Calle Olmos, 36

CLASES PARTICULARES, Militar, Ingeniero, Matemáticas

por los capitanes F. Vidal y A. Clar Informes: Mesquida 6, 2.º o Riera 24

PRINCIPAL.

Mañana presentación de

DOUGLAS FAIRBANKS

CON EL GRANDIOSO FILM

El arréglalo todo

INFORMACION

Junta de Sanidad

Se ha reunido esta mañana y fueron estudiadas detalladamente las actuales Ordenanzas Municipales, acordándose proponer la modificación de algunos de sus artículos, para que pueda estar revestida de todo éxito la gestión sanitaria, y queden en lo que a este extremo se refiere, y la altura y con eficacia suficiente con arreglo a las necesidades modernas.

Fue estudiado detenidamente el asunto relativo a la hidrofobia de los perros, acordándose haber visto con satisfacción las disposiciones dictadas por la Alcaldía, relativas a la observación de los perros que se detienen, antes de darles la muerte.

Se ha acordado además, que el Inspector de higiene pecuaria, como también los inspectores municipales de veterinaria, ejerzan una vigilancia muy activa acerca de los perros del término municipal de Palma, con visitas de inspección frecuentes, debiendo aconsejar a los alcaldes, que arbitren locales destinados a la observación de estos animales que puedan parecer sospechosos, o que hayan sido mordidos por otros.

El periodo de observación deberá durar ocho días.

Ha sido informado favorablemente y acordado que pase el estudio de la Junta General provincial de Sanidad, el expediente relativo a la reforma de los cementerios de esta capital y del de Campos, debiendo los citados expedientes completarse con algunos que se exigen.

Fue, finalmente aprobado un reglamento de vaguerías y ebrerizas relativos al pueblo de Pollensa, con ciertas modificaciones, y, no habiendo otros asuntos de que tratar se levantó la sesión.

La peste en los puertos extranjeros.

Se remorea que ha aparecido la peste bubónica en Orán, Argel y Felipeville, lo cual perjudicaría el tráfico que con el nuevo servicio de vapores, hemos de sostener con los expresados puertos, especialmente, con el de Argel.

Hemos pedido noticias sobre este extremo al Director de Sanidad Marítima señor Ogazón, quien si bien no lo ha afirmado tampoco lo ha negado.

Se asegura y así confiamos que se hará, que se tomarán medidas con los buques que procedan de los expresados puertos para evitar la introducción en Mallorca de la enfermedad.

Vapor con maíz

Como ya dijimos, esta mañana ha llegado al puerto el vapor norteamericano «Puged Lound», que conduce un importante cargamento de maíz, destinado, una parte a Palma y el resto a Barcelona. El «Puged» desplaza 3636 toneladas por lo que, con todo el cargamento que trae no puede entrar en el puerto por falta de aguas.

Inmediatamente después de llegar ha pasado a bordo, el médico de Sanidad señor Ogazón, para practicar la reglamentaria visita sanitaria.

Entre la tripulación la salud es buena por lo que ha sido admitido el buque a libre plática.

A causa del exceso de calado, repetimos, no se sabía si el «Puged» iría primero a Barcelona a descargar la partida que para allí conduce o si procedería a la descarga en la bahía donde está fondeado auxiliado por los barcasas.

Han de descargarse en Palma 2300 toneladas del expresado maíz.

Otro perro que muere

A las ocho de esta mañana un perro que vagaba por la plaza de Abastos, suelto y sin bozal, ha mordido al obrero Antonio Calafat de 21 años de edad, en una pierna.

Como el animal se dispusiera a morder a otras personas, una de ellas le ha dado fuerte garrotazo en la cabeza, dejándole muerto en el acto.

Ha sido conducido a Tirador con objeto de que pueda procederse al análisis de sus vísceras.

El sujeto mordido, ha sido curado en la casa de Socorro.

Las tarifas de la Islaña

Hablando esta mañana con el director de esta Compañía don Antonio Ferragut, nos ha dicho que le ha extrañado bastante el que se se hayan hecho apreciaciones sobre las nuevas tarifas de aplicación, que nadie, desde luego conoce, pues ni siquiera se han publicado y las cuales según anticipó ya, en la última reunión en la Cámara de Comercio, apenas difieren de las que se aplican actualmente.

Las tarifas antiguas seguirán aplicándose hasta primeros de febrero próximo, y antes de poner en vigor las nuevas, cual ha ordenado la Compañía Transmediterránea, contratista de los servicios marítimos de Baleares, se darán a conocer a la Cámara de Comercio, cual en realidad en otra ocasión se ofreció.

No deben dudar, ni el público ni las autoridades, que sobre este extremo se hará cuanto se pueda para que resulte todo lo beneficiado posible el país, en armonía con los intereses de todos.

Pontona que desaparece

Relacionado con el accidente marítimo a que hacemos referencia en la primera plana, esta madrugada se ha recibido en la Comandancia de Marina el siguiente telegrama expedido por la estación radiotelegráfica de Sóller.

Dice así: «Tenemos orden urgente que comunicar al remolcador francés «Ouragan» fondeado en la bahía de Palma sobre vapor «Thynn», que a pontona va a la deriva».

De lo que se deduce que el vapor citado ha visto a la pontona que va a la deriva en aguas de la costa de Sóller, por lo que puede asegurarse que aquella no ha naufragado, como se temía.

En vista de este telegrama, el capitán del remolcador «Ouragan» ha mandado encender las calderas, para hacerse en seguida a la mar, al objeto de proseguir a la busca de la pontona en cuestión.

Se han dado nuevas órdenes a las Comandancias de Marina de los puertos de la costa para que avisen, caso de que vean por sus respectivas aguas al buque.

La Protectora

Gran velada para mañana, festividad de San Sebastián, a las nueve en punto: 1.º El juguete cómico-lírico en un acto, en mallorquin y en verso, titulado «Chofre e Le Protectora», original de un socio de la misma. 2.º Terceto de la ópera «Lucrecia Borjia», por la Sta. Ejea; y los Sres. Renillo y Ferrer. 3.º Fantasia de la ópera «Pescatori di Perle» y «Amor que nace», vals lento, a quinteto por los niños Llinás, Crus, Adrover, García y Picó. 4.º Racconto de la ópera «Bohème», por el señor Renillo. 5.º «Marijuela (canción) por la señorita Ejea, acompañada al piano por el profesor de la Sociedad don Pablo Coll.

Dará fin la velada con un lucido programa de baillables.

Noticias del Ejército

Revista de Comisario. — El día 20 del actual a las 10:30, la pasarán los cuerpos e institutos de esta guarnición bajo la presidencia de sus respectivos Jefes ante el Comisario de Guerra don José Rodrigo Pérez, y terminada ésta, la pasarán en el Gobierno Militar los señores jefes y oficiales de reemplazo, disponibles, retirados por guerra y demás personal autorizado para residir en esta ciudad, en donde presentarán los respectivos justificantes antes de la indicada hora.

De interés para los Doctores

De nuestro estimado amigo el doctor don Sebastián Cladera, delegado en Palma de la «Agrupación de Doctores Matriculados de Cataluña» hemos recibido la siguiente nota, cuya inserción se nos suplica:

«Habiendo solicitado el ingreso en la «Agrupación de Doctores Matriculados de Cataluña», varios señores que teniendo aprobadas las asignaturas correspondientes al doctorado y la Memoria, pero sin haber efectuado el pago marcado por la ley para la obtención del título de Doctor, la «Agrupación» pone en conocimiento de los solicitantes y a los que se encuentran en idénticas condiciones, que para el ingreso, es condición precisa haber efectuado el depósito que marca la ley y estar inscrito en el censo electoral de la Universidad.

Con el fin de dar toda clase de facilidades para la inscripción de títulos, la «Agrupación» ofrece efectuar las necesarias tramitaciones, sin remuneración alguna, previa solicitud a la Secretaría de la «Agrupación».

La «Agrupación de Doctores» al objeto de proseguir la campaña iniciada para evitar el intrusismo en el uso del título de Doctor, ha efectuado gestiones, con satisfactorio resultado, acerca de las autoridades civiles y judiciales, al objeto de exigir las responsabilidades que le incumben los que se titulan Doctores sin tener el título.»

El tiempo

Esta madrugada, a las cuatro, el viento ha rolado al N. O., donde se ha mantenido durante casi todo el día, soplando huracanado desde las ocho de la mañana hasta las dos de la tarde.

El mar, ha estado, por este motivo, agitado durante toda la mañana, especialmente en la parte de costa, comprendida, entre Bañabular y Pollensa, donde, según los telegramas recibidos, en algunos momentos, las olas se mostraban gigantescas.

Varios buques han tomado refugio en los puertos de la Costa de la Isla.

En tierra, la situación climatológica ha resultado mejor, ya que el viento ha despejado el firmamento de los densos nubarrones que a las ocho de la mañana lo cubrían y ha brillado el sol con intensidad hasta la caída de la tarde.

La temperatura ha sido, sin embargo, muy fría, a causa de la dirección del viento reinante.

Asuntos municipales

El Alcalde señor Barceló y Caimari ha convocado a los señores concejales que forman la Comisión especial del Glacis de Santa Catalina para celebrar una reunión, el viernes día 21, a las 12 de la mañana, para tratar de la R. O. denegatoria de la petición formulada por este Ayuntamiento en 9 de septiembre último, para la plantación de arbolado en dicho glacis.

Este mediodía se ha reunido la Comisión de Enanche despachando los asuntos de trámite.

El señor Barceló y Caimari ha reiterado a los encargados de la recogida de perros una mayor y enérgica vigilancia, cominándoles con severos castigos.

El abandono de los perros

A pesar de los sucesos verdaderamente lamentables sucedidos estos días y de los cuales han resultado víctimas, un número considerable de criaturas, persiste el abandono y la indiferencia entre muchas propietarios de canes, pues a cada paso se encuentran perros sueltos y sin bozal.

Preciso pues que las autoridades ordenen no ya tan solo la persecución de los canes, sino que se emprenda una enérgica cruzada contra sus propietarios que los tienen en tan escandaloso abandono, a pesar de las continuas y enérgicas disposiciones de la Alcaldía. Estos, más que los perros, son los verdaderos responsables de los actos acaecidos estos pasados días.

Medidas sanitarias

El Director de Sanidad Marítima señor Ogazón, nos ruega la publicación de las siguientes líneas:

«Dadas las actuales circunstancias sanitarias, y con el fin de evitar en lo posible la importación en nuestro territorio de las enfermedades pestilenciales y de las infecto-contagiosas reinantes en diversos puntos de Europa y costas septentrionales de África, esta Dirección de Sanidad cree conveniente recordar a los Patrones de los buques de pesca que por prescripción reglamentaria están exceptuados de proveerse de Patente de Sanidad, de la obligación que tienen de presentarse en la Estación Sanitaria siempre que hayan tenido comunicación con otros barcos o haya ocurrido alguna novedad en la salud de la tripulación. Al propio tiempo vienen obligados a dar cuenta a esta Dirección de cualquier alteración en la salud de los tripulantes, aun cuando ésta ocurra durante la permanencia del barco en el puerto, y se les previene que el incumplimiento de estas disposiciones reglamentarias será castigado de acuerdo con lo establecido en el Bando de Policía sanitaria de este puerto y Reglamento de Sanidad Exterior vigente.»

«La Palma de Mallorca»

Ha llegado a Palma el Ingeniero en-

cargado de montar la nueva turbina de la fábrica de electricidad «La Palma de Mallorca».

Dicho Ingeniero, que es inglés, empezará muy pronto el montaje de la turbina.

Han comenzado ya a sacarse las piezas de las cajas en que fueron traídas.

Créese que la nueva turbina quedará montada en tres meses.

Notas del Carnet

DE SOCIEDAD

Leemos en nuestro colega de la mañana que por el palacio de los Marqueses de la Torre ha desfilado estos días muy selecta y numerosa concurrencia llevada del desocho admirar el espléndido «trousseau» de la bella y distinguida señorita Mercedes Truyols y Villalonga, hija de los Marqueses, que va ahora a contraer matrimonio con el primogénito de los Marqueses de Casa Desbrull, don Nicolás Villalonga y Cotoner.

Es aquella esa maraca muy adecuada para una exposición, y sientan admirablemente las joyas y las alas sobre el fondo de los tapices y de los damascos que adornan aquellas estancias sobre cuya regia severidad ponen ahora una nota rica e ornamentales plantas, en artísticos maceteros.

En uno de los salones están expuestos los trajes y abrigos como también los numerosos regalos que ha recibido la novia. El detallar los resulta tarea larga, por esto se limita el cronista a especializar dos, verdaderamente espléndidos: el de los padres de la novia; un arístico «pendentif» de brillantes, y el de los que van a ser sus padres políticos, consistente en un hermoso brazalete e, también de brillantes.

Entre los numerosos trajes desuellan el de boda que es de crepón de China blanco con valiosos encajes de punto de Alengon; es de exquisito gusto y hay que consignar la no a simpática de que es obra de una modista mallorquina, de la Sr.ª Itabi.

Son también muy elegantes los trajes y abrigos confeccionados por Madame Boni Godoy y un traje azul oscuro adornado con aceros, de Madame Marie Roué e, de París.

Merece también especial mención un precioso traje marrón con adornos oro primorosa labor tejida a mano y que constituye un exquisito recuerdo familiar.

Ya se indicó que los regalos son numerosos; en varias mesas atestadas, centellean las gemas y los objetos de plata, entre las obras de arte y al pie de los lienzos firmados por los grandes maestros que son el ornato habitual de aquellas estancias.

En el salón llamado de las catalufas, todo él de puro sabor del siglo XVII, está expuesta la ropa blanca, donde cabe admirar primoros, dando la sensación de que el mar vecino ha penetrado allí en día de grandes y ni días espumas. Se ha confeccionado el «trousseau» en los talleres dirigidos por doña Coloma Rosselló viuda de Sans.

La novia recibe muchos y sinceros felicitaciones.

PERSONALES

El Registrado de esta Audiencia don Juan Ferrández Santurio recientemente nombrado por el Ministerio de Gracia y Justicia Inspector de Tribunales y Juzgados de esta Audiencia, ha nombrado Secretario particular, para escribir en dicha inspección al funcionario de esta misma Audiencia don Antonio Aguiló Cortés.

Ha sido pedida la mano de la distinguida señora Rosa Balleser Vidal, para el joven D. Anón Villalonga Palmer.

La boda se celebrará en la próxima primavera.

Se halla algo mejorado de la enfermedad que desde hace algún tiempo le tiene postrado en cama, nuestro distinguido amigo el Comandante del Cuerpo de E. M. D. Marcial Clavería destinado en la Capitanía General.

Para estar a su lado duran el curso de aquel, ha llegado procedente de Toledo, su hijo D. Francisco, alumno de la Academia de la Academia de Infantería.

Nos alegramos de su mejoría y deseamos su pronto y total restablecimiento.

Nuestro estimado amigo D. Juan Ordoñez, con fecha de hoy nos comunica haber tomado posesión del cargo de Administrador Municipal de Aduanas de esa provincia para el que fue nombrado por R. D. de 26 de noviembre último.

Al mismo tiempo se pone a nubes la disposición para cuanto pueda cooperar al mejor servicio del Esado. Agr decemos al señor Ordoñez la actuación y le reiteramos nuestro incondicional apoyo para cuanto pueda ser de utilidad para el público.

NECROLOGICA

Esta mañana y después de larga enfermedad ha fallecido nuestro amigo don Pablo Miró, comerciante.

Enviamos a su familia y en especial a su hermano don Francisco la expresión de nuestro más sentido pésame.

Esta mañana en la iglesia de la Sangre se han celebrado unos funerales en sufragio del alma de la madre de nuestro amigo el empresario de teatros don José Ribas Figuerola.

Reiteramos a dicho señor la expresión más sentida de nuestro pésame.

DE VIAJE

Tiene decidido viajar a Barcelona para donde embarcará esta noche el médico D. Miguel Ferrando, el comerciante D. Miguel Puigades, el industrial D. Francisco Miret y los propietarios D. Juan Mayol y D. Francisco Mut.

A bordo del vapor «Baleas» llegaron anoche a Ibiza desde el puerto de Alicante el Inspector de Correos D. Enrique Fajarás, el diputado D. Carlos Román y el teniente coronel Sr. Galiñó.

Esta mañana ha llegado de Alicante a bordo del vapor «Baleas» el general D. José Moragues.

También han venido el capellán Castreño Rda. D. Francisco Sureda Blanes, los propietarios D. Jaime Soler, D. Manuel Llopi, don Francisco Balchich y D. Teodoro Sánchez.

Ha entrado en el periodo de franca mejoría la enfermedad que padece el Gobernador civil de esa provincia D. Agustín Díez. Uno de los días próximos terminará el tratamiento por el «radium», que le ha sido aplicado, pudiendo el Gobernador reanudar su vida ordinaria de lo que nos alegramos infinitamente.

Ha sido nombrado telegrafista del vapor «Castilla» nuestro paisano el joven don José Brod y Cabrinetti.

Ha sido pedida la mano de la bella señorita Ana Salas Moroy para nuestro particular amigo el jefe de las oficinas de la «Casa Taya» en esta ciudad, don Salvador Serrano Dacelo.

La boda se celebrará en el próximo verano.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

SANTOS.—San Sebastián mártir, Patrón de Palma y San Pablin

CUARENTA HORAS.—Concuerda en San Jaime, dedicadas al Mártir de Jesucristo y Patrón de Palma, San Sebastián. Exposición a las seis, a las diez Horas menores y seguidamente Misa mayor en la que predicará el Rdo. P. Antonio Thomás, SS. OC. por la tarde, los aos de coro, continuación de la Novena con sermón, Te-Deum y solemn reserva de P. D. M.

OTRAS FUNCIONES.—En la Catedral Basílica, fies a en obsequio del mártir San Sebastián, Patrón de Palma, organizada por el Excelentísimo Ayuntamiento de esta capital, a las diez Misa mayor solemn con sermón por el Rdo. don Ma se Nebor, Vicario de San Nicolás; por la tarde la procesión de costumbre.

VISITA.—A la Divina Pastora en los Capuchinos.

De Teatros

Principal

Mañana jueves festividad de San Sebastián, patrón de Palma, se celebrarán en este teatro escogidas sesiones de cine de cuatro tarde a once noche.

Estas sesiones de mañana tienen el aliciente de que con ellas se presentará al público de Palma el eminente actor rey de la pantalla, Douglas Fairbanks, el artista que se disputan todas las empresas y que cobra anualmente millones de dólares.

El citado artista se presenta con el estreno de la película *El arréglalo todo*, una de sus grandes producciones.

Lírico

Anoche se repitió *Serafin el pintorero*, el celebrado sainete de Arntches con el cual hizo las delicias del público el actor cómico Sr. Pedrola, dignamente secundado por la Sr.ª Alegre y principales artistas de la compañía.

Esta tarde a las seis se pondrá en escena el sainete en dos actos *Serafin el Pintorero*.

Por la noche a las nueve y media última representación de *La fiesta de San Anton* y reprise de *La patria chica* por toda la compañía.

Para mañana jueves festividad de San Sebastián se anuncian dos escogidas funciones con un programa realmente extraordinario.

Por la tarde a las cuatro tendrá lugar el estreno de la preciosa obra en dos actos *Guitarras y bandurrias* en el cual toma parte toda la compañía.

A continuación se pondrá en escena *La patria chica* y terminará el espectáculo con el estreno del último episodio de *Barabás*, que lleva por título *Justicia*.

Por la noche se pondrán en escena *Guitarras y bandurrias* y *La patria chica*.

Para el viernes se anuncia la represe de *Maruca*.

Terminada la función de mañana, habrá servicio de tranvías de Circunvalación, Porto Pi y Pont d'Inca.

Línea Palma Marsella y Palma Argel

Para las debidas formalidades en los servicios de exportación se hace presente a los embarcadores que el despacho de mercancías para los puertos extranjeros, se cerrará a las 6 de la tarde del día anterior a la salida del buque, y las mercancías se admitirán en el muelle hasta las 12 de la mañana de dicho día de salida, siendo preciso para su admisión la presentación de una papelita con el sello o la firma de la Agencia de Aduanas que la despacha.

Los pasajeros para su despacho deberán presentarse antes de las doce del día de salida provistos de la documentación que exigen las Autoridades Gubernativa y Consular.

Palma 17 Enero 1921

Banco Popular de Manacor

Aprobado por el Consejo de Administración, el balance correspondiente al pasado ejercicio social, se convoca a los señores Accionistas para la Junta General Ordinaria, que tendrá lugar en el domicilio de la Sociedad, el día veinte y tres de los corrientes a las tres de la tarde.

Manacor 14 de Enero de 1921.—P. A. del C. D. A.—El Vocal Secretario, José Oliver Billoch.

Gremio de hojalateros y vidrieros

Los Síndicos y Clasificadores, participan a sus agraviados que las listas del reparo estarán expuestas los días 17, 18 y 19 del actual en el domicilio del primer Síndico D. Mateo Piña, Jaime II núm. 73 y la junta de agravios el 19 de 7 a 8 noche.

SE VENDEN

Tres molinos harineros con sus accesorios un molino para pimentón y aparatos para linpa y cerecido de harinas. Informes: Socorro, 130.

VENTA

Por tener que ausentarse su dueño se vende una casa situada en el Terreno, de moderna construcción, vista al mar, rodeada de jardín. Consta de subterráneo, seis dormitorios, tres salas, comedor, cocina, baños. Gran abundancia de agua. Informes, Centro de Anuncios.

Disfraces para Carnaval

Se alquila un extenso surtido de disfraces a precios ventajosos. Especialidad en los

MANTONES DE MANILA

BIRRETERIA-37

MUEBLES

Sillera o juego de sala, compraria de ocasión, pagando bien. Centro de Anuncios.

Preparación rápida

De *Tenedaria y Aritmética práctica* Resultados positivos. Informes, Sans 3 Palma

TEATRO LIRICO. Mañana a las 4 tarde
GUITARRAS Y BANDURRIAS (Estreno)
LA PATRIA CHICA
 último episodio de **BARRABAS**
 Noche a las 8:45
Guitarras y bandurrias--La patria chica

Confetti y Serpentin
 Ventas al por mayor y menor
 EN LA LIBRERIA DE J. TOUS, PLAZA DE CORT 14 Y 16.

Las subsistencias

Comprobaciones.—Siguiendo las órdenes del señor Alcalde, el delegado de la plaza de Abastos señor Comas, ha continuado esta mañana la campaña de comprobación de pesas y balanzas, iniciada por nuestra primera autoridad municipal el domingo.

Nada menos que 25 balanzas, han sido halladas en estado irregular, y retirados los permisos de vender en la plaza del Mercado a otros tantos vendedores, que no bastándole con la carestía en que expenden sus productos, intentaban al parecer acabar con la paciencia del público, dándole peso de menos.

Hemos visto balanza, cuyo platillo pesaba 8 onzas más, uno que el otro. Los vendedores de referencia han sido fuertemente multados por el señor Alcalde y amenazados con encerrarlos en Capuchinos, si reinciden, bien sea abusando en los precios o en cualquiera otra forma.

De seguida que termine la requisita, que en lo relativo a pesas se está realizando en la plaza de Abastos, empezará otra no menos activa, en uno de los suburbios de esta capital donde se asegura, que los vendedores al detall abusan, también de lo lindo.

Disposiciones del Gobernador.—El señor Gobernador nos ha manifestado haber visto con satisfacción la actitud adoptada por el Alcalde, señor Barceló y Calmarí, en lo que se refiere a las subsistencias, actitud que está dispuesto a apoyar por todos los medios a fin de que la baja del precio de las subsistencias sea en breve un hecho real y positivo.

Ha dado el señor Gobernador, terminantes órdenes a la policía y a los inspectores de subsistencias para que vigilen las operaciones de los comercios al detall de Palma, y le denuncien la más ligera infracción a la Ley o abuso que conozcan a fin de castigarlo severamente.

Trigos intervenidos.—Con motivo de una oferta que hizo el gobierno a esta Junta Provincial de Subsistencias relativa a la cesión de una importante partida de trigo argentino que existe en el puerto de Valencia, se reunió ayer tarde esta Junta.

En vista de lo elevado que resulta el precio del trigo ofrecido, en relación con el precio actual del pan se acordó telegrafiar al Gobierno rehusándolo y dándole al propio tiempo, a conocer las causas, porque se procede en esta forma.

Después de discutirse otros asuntos de escaso interés se levantó la sesión.

El precio del pan.—Como venimos pronosticando de día en día va acentuándose la baja del pan.

A la serie de evoluciones en baja, que han venido notándose desde mediados de la anterior semana, podemos anotar otra, pues en determinadas tahonas y puestos de la plaza de Abastos se ha vendido hoy el pan a razón de pesetas 0,75 céntimos el kilo, con tendencia a nuevas bajas para en breve, según se afirma, y a juzgar por la baja de precio

que van experimentando de día en día las harinas.

Las clases que se expenden son superiores, de todo lo anal el público se muestra muy satisfecho.

Los huevos. Se acentúa también la baja para ellos. En los establecimientos al detall han sido vendidos, hoy, al precio de 0,25 céntimos cada huevo, contra 0,30 céntimos a que se vendían los días anteriores.

Se asegura que han llegado a Palma, desde los pueblos, algunas partidas importantes de este comestible, independientes de las partidas que diariamente recibe el trust, que han sido vendidos al precio de 2,50 pts. docena, circunstancia, que es, según se afirma, la que ha ocasionado la baja que se nota en la expresada venta al detall.

La plaza de Abastos.—Ha estado bien surtida de comestibles en general, notándose alguna tendencia a la baja en los precios de las hortalizas.

De patatas han llegado unos 300 sacos procedentes de Alicante a bordo del vapor «Balear», parte de las cuales han ingresado esta mañana misma en el mercado y detallándose entre 0,45 y 0,50 pesetas el kilo.

Se anuncia también una próxima baja de precios para este comestible, fundándose en las grandes existencias que diariamente van ingresando en los mercados nacionales.

Trigos.—El vapor «Balear» ha sido portador de una importante partida de sacos de trigo, circunstancia que también contribuirá al abaratamiento del pan.

GACETILLAS
Amago de incendio. Ayer ocurrió un amago de incendio en una casa del vecino caserío de la Soledad, si que con facilidad fué sofocado por algunas personas.

Velada. La Comisión de festejos de la sociedad «La Protectora» ha acordado celebrar una velada en la festividad de San Sebastián, en la que se pondrá en escena un juguete cómico, de actualidad, en mallorquín y en verso, escrito expreso por un socio que ocupa elevado cargo en la Sociedad.

Además se ejecutarán varios números musicales, que ya se darán a conocer, finalizando con un lucido programa de bailes.

Calendario.—D. Mateo Palmer Gelabert Subdirector de «A. Equitativa dos E. U. do Brasil» ha tenido la atención de obsequiarnos con un artístico calendario. Agradecemos la atención.

Bailes. Por el Presidente de la Sociedad «Iberia» hemos sido invitados a la serie de bailes de miscarar que esta Sociedad celebrará en sus salones los días 18, 25 y 30 del actual, 1 y 7 de Febrero próximo a las diez de la noche. Agradecemos a la invitación.

Nuevo obispado en Ibiza. Leemos en la prensa de aquella localidad:

aquel horrible peso que le ahogaba, y respiró con libertad. Pasado cierto tiempo, Jorge Standley le envió a París para arreglar unas cuentas.

Este viaje le sirvió para presentarse en la calle de Ponthieu y estrechar la mano a Tribu y Guillermo, cuyos negocios iban en aquel tiempo perfectamente, y que le renovaron con tal motivo sus protestas de gratitud y adhesión.

«La suscripción abierta para la creación del Nuevo Obispado en Ibiza, sabemos que está dando muy buenas resultados.

Algunos sacerdotes ibicencos, residentes en las Américas, han enviado la cantidad de 11.000 pesetas. Aun se esperan más donativos.

Se cree que este año la suscripción arrojará el total que se necesita para la creación y por lo tanto se podrá nombrar el nuevo Obispo.

Arropellado. Ayer al anocheecer y en la calle de San Miguel, fué alcanzado por un carruaje, un hombre de unos cuarenta años de edad, llamado Antonio Alberti Mercadal, sufriendo fuerte contusión en un brazo y en un pie, a más de ligeras heridas en diversas partes del cuerpo.

El almendrón. Se cotiza este producto en Lluçmanyor, a 125,00 pesetas el quintal.

PIKMENTINE.—Tinte para el cabello. Todos colores, del negro carbón al rubio. Venta, Perfumería El Alba, Sindicato 93.

PAQUETES POSTALES. La Balear cuida de su despacho y embalaje, Galera, 11.

Lotería Nacional

Sorteo del 22 de Enero 1921
 En la Administración número 1, de la plaza de Cort, hay en venta los siguientes números 16.580, 16.404 al 16.409, 20.186 al 20.191, 20.231 y 20.234.

Las dos series 24.026 y 24.030.
 50 ptas. billete, 5 ptas. décimo

Más telegramas

Los funcionarios de Hacienda

Lo que dicen los ministros
 Madrid 18 (1 t.)
 El señor Dato llegó a Palacio a las nueve y media, y despachó con el Rey a las diez.

Preguntado si había crisis, contestó: «Mientras siga la huelga, permaneceré en el Ministerio, a no ser que me echen. El señor Bugallal al decirle que se ha hablado de crisis total, respondió: «Nada de eso, ni mucho menos.

Al salir el señor Domínguez Pascual se le preguntó si se acordó alguna disposición sobre los funcionarios y contestó negativamente.

El señor Dato informó al Rey con todo detalle de la huelga de funcionarios y el ministro de Hacienda le dijo que la situación sigue igual que ayer.

En Sevilla atendiendo exhortaciones del Rey han reanudado el trabajo los funcionarios.

Dijo el Presidente que la huelga solo la secundan los empleados de administración permaneciendo en sus puestos los de Aduanas, Contabilidades, Contencioso, guerra y marina e Intervención civil.

no ha tenido tiempo de conferenciar con los presidentes. Añadió que no se había firmado ninguna disposición relacionada con los funcionarios.

El Subsecretario de la Gobernación confirmó que esta tarde se presentará el Gobierno a las Cortes, ignorándose si se promoverá debate sobre el conflicto de los funcionarios.

Los periódicos excitan a que vuelvan al trabajo
 Los periódicos excitan a los funcionarios de Hacienda a que vuelvan al trabajo, puesto que han conseguido lo que pretendían por contar que es seguro que se derogará el decreto de convocatoria de las cien plazas de jefes de negociado.

Se aceptará la fórmula
 La impresión dominante es que en la reunión de hoy de los jefes de Administración y el comité de huelga se aceptará la fórmula siguiente: Que los jefes soliciten del Ministro la derogación del R. D. y de negarles, dimitirán.

Para que a las 11 de la mañana los jefes tienen que dar la contestación al ministro señor Pascual y en el mismo momento que estos se entrevisten con el ministro, se reanudará el trabajo en todas partes.

Se cree que cumpliendo este ofrecimiento el señor Pascual al mismo tiempo derogará el decreto acompañándolo de su dimisión.

Se amplía el comité
 Anoche se amplió el comité que dirige el movimiento, entrando a formar parte representantes de los demás cuerpos civiles, en previsión de que hubiese necesidad de una acción mancomunada.

Desde luego el Ministro ha declarado que estaba dispuesto a volver la cuestión a su principio si el personal vuelve a la normalidad.

Si no volviera el Gobierno obrará con toda energía. El aplazamiento del debate que tenía que plantearse ayer en el Senado, se debió a que se aguardaba la contestación de los funcionarios a la fórmula propuesta por el Gobierno.

Caso de que estos no la acepten el señor Dato se propone llevar él mismo la cuestión al Parlamento, esta misma tarde. Considerábase que hoy es el día decisivo y que no tardará en conocerse la resolución del pleito.

Recepción en la presidencia
 Esta noche a las diez tendrá lugar en la presidencia la anunciada recepción de los diputados y senadores adictos al señor Dato.

Al acto no se le concede importancia trascendental ninguna.

Congreso socialista
 El comité nacional del partido socialista acordó la celebración de un congreso nacional del partido, el cual será inaugurado el próximo día nueve de abril.

La fórmula es reanudar el trabajo
 Madrid 18 (6:30 t.)
 En los pasillos del Senado se preguntó al señor Dato si se derogaría el célebre decreto de Hacienda, contestando el Presidente:

«Nada de eso. La fórmula es reanudar el trabajo mañana o el Gobierno aplicará las soluciones que estime conveniente.

La política
 Francos Rodríguez
 Madrid 18 (1 t.)
 El «Reina Regente» ha llegado a Cabo Verde.

El señor Francos Rodríguez que está algo delicado de salud ha pedido autorización para regresar directamente a Buenos Aires y le ha sido concedida.

Senado
 Madrid 18 (6:30 t.)
 Se reunió el Senado bajo la presidencia del señor Sánchez Toca.

El Marqués de Alhuémas expone la gravedad de la huelga de funcionarios y cree preciso que se entable debate sobre el asunto.

El señor Sánchez Toca le ruega que aplace para mañana el debate y accede el Marqués.

La «Gaceta»
 Madrid 19 (11 m.)
 La «Gaceta» de hoy publica una Real orden disponiendo que se den por terminadas las licencias y permisos de cualquier clase, las prórogas y el plazo de las agregaciones a los funcionarios de Hacienda pública, salvo las concedidas por el Ministerio del Trabajo.

Y ordenándose que todos los funcionarios a quienes afectan las anteriores prevenciones se presenten inmediatamente a los centros y dependencias a que se hallen adscritos.

Complot sindicalista
 Madrid 19 (11 m.)
 Bilbao.—Las diligencias judiciales con motivo del hallazgo de bombas de Sestao se han llevado con tal rapidez que ya se sabe que se trataba de un complot que hubiera ocasionado muchas víctimas.

Dicho complot lo presidía el sindicalista don José Manzaner en cuyo domicilio se preparaban explosivos ayudándole en la confección el anarquista Malatesta, que es otro de los detenidos.

El origen del complot es una reunión clandestina que se celebró en Baracaldo a la cual asistieron siete individuos que detuvo la benemérita como presuntos autores del asesinato del Gerente de los Altos Hornos.

El plan era fabricar bombas para volar el cuartel de la benemérita y destruir varios departamentos.

En La Vizcaya fué detenido otro individuo que intervino en la confección de bombas de la calle de Chavarrí en cuyo sótano se encontraban unas bombas.

En el piso principal vive el ingeniero de La Vizcaya y en el segundo lo ocupaban dos Hermanos maristas.

Se efectuó un nuevo registro en la habitación donde se escondían las bombas, encontrándose 70 libros anarquistas, varias herramientas y documentos.

En los talleres de La Vizcaya han sido detenidos dos obreros que parece están complicados en estos asuntos.

Ha sido detenido el dueño de una taberna de Baracaldo, el sindicalista José Artiñano, y el droguero de Sestao que suministró sustancias para fabricar bombas.

También los detenidos han declarado que además de la lista de los atentados tenían la lista con la muerte de los condenados, en la que figuran los directores de varias industrias.

Asuntos de Baleares
 Quinquenio
 Barcelona 19 (4 m.)
 Se ha concedido aumento de sueldo, por quinquenio, a la profesora especial de música de la Escuela normal de Baleares, doña Marina Fernández Linares.—Olivier

CORREOS
 Academia RIERA-FERRER
 OFICIALES DEL CUERPO
 Con la cooperación de D. Guillermo García, Capitán de Infantería y D. Miguel Frau, abogado.

Clases por Secciones
 RESULTADOS OBTENIDOS
 Convocatoria de 1917

Aprobaciones en examen previo . . . 4
 Id. en los ejercicios de oposición . . . 5

Convocatoria última
 Aprobaciones en examen previo . . . 14
 Id. en los ejercicios de oposición . . . 3
 Olmos, 125, principal

Fábrica de Hormas
 DE FRANCISCO PRATS. Socorro 79
 Se fabrican hormas para pies delicados y para los fabricantes de calzado, con gran rebaja de precios.

Afinador de Pianos
 Se encuentra en Palma el de la Fábrica de pianos CHASSAIGNE FRERES. En la Antigua CASA BANQUE de J. Balaguer, Colón 34, se reciben avisos.

Corredores
 Se ofrecen para la plaza e interior a sueldo o a comisión.
 Informarán: Pelaires 93, entresuelo.

FOLLETIN n.º 21
El Mercader de Brillantes

por Xavier de Montepin
 (CONTINUACIÓN)

los remitió por el intermediario indicado.

Pasaron quince días sin recibir noticia alguna: Carlos estaba sobre ascuas.

Por fin, al día siguiente, recibió una carta fechada en París, concebida en estos términos, que no podían comprometerle:

«Los pájaros escapados nunca podrán olvidar la mano generosa que hizo abrir su jaula.

«Quisieran se presentase ocasión de probarle su agradecimiento y su adhesión.

«Si este amigo algún día los necesita, que venga a París y vaya a la calle de Ponthieu, a la Casa del número rojo. La consigna para poder entrar en esa casa es: «Quiero ver el antiguo Londres».

«Los pájaros estarán allí.»

No llevaba firma; pero lo escrito en aquella carta indicaba tan claramente su origen, que no era posible duda alguna sobre el particular.

Carlos Gerard sintió su pecho libre de

dose conducir a diversos almacenes de trajes hechos, ropa blanca, perfumería y de tocados para teatros.

En casa del perfumista adquirió cosméticos y frascos para teñirse el pelo.

En casa del peluquero compró bastantes pelucas de formas y colores diferentes, con bigotes y patillas postizas correspondientes a las pelucas.

En todos los sitios que iba decía que era cómico y que estaba preparándose para marchar al extranjero.

Después de dos horas de ausencia, Desvignes volvió a la calle de Tournelle.

La señora Pillois estaba terminando el arreglo de la habitación. Le ayudó a llevar las compras a su pabellón y se retiró.

El joven echó los cerrojos interiores a fin de que no pudiera sorprenderle su portera, abrió un gran armario que había incrustado en la pared del dormitorio, en donde arrojó su guarda-ropa, colgando allí los objetos que había comprado.

Entre estos objetos había varios disfraces.

Escogió uno, pero antes de ponérselo, empezó a usar los cosméticos que había elegido en una perfumería especial, y en un momento modificó su rostro con una habilidad digna de los cómicos más hábiles en el arte de las transformaciones.

Después de pintado el joven, púsose

una preciosa peluca de un rubio rojizo, pegó a sus mejillas unas largas patillas del mismo color, se puso un vestido de paño color castaño, que tenía preparado encima de una silla, descolgó un pequeño sombrero de viaje, también de color de castaño, colocó en bandolera la correa que sostenía el estuche de unos gemelos enormes, cerró con llave la puerta de su armario, se le metió en el bolsillo y salió del pabellón por la verja que daba al boulevard Beaumarchais.

Disfrazado de este modo Arnoldo Desvignes representaba diez años más viejo de lo que realmente era; tenía el aspecto puramente inglés, de inglés antiguo, de inglés clásico, ese que sale a la escena en los teatros.

Subió a un carruaje, y el cochero, saludándole con mucha cortesía, porque se oía una buena propina, le preguntó: «¿A dónde se dirige el millord?»

Preguntó a la que contestó Arnoldo con el más puro acento británico: «Al cerrillo de Montmartre... a la basílica del Sagrado Corazón... If you please...»

«Este valdrá una buena propina, ¿no es cierto, millord?» —dijo el cochero, — porque está muy lejos, y Cocotte va a llegar rendida.

«Aah, yes!» —replicó el fingido inglés; —yo le daré una buena propina... esté tranquilo...»

«Pues entonces, en marcha...»

El cochero subió al pescante y el carruaje se dirigió por los grandes buleva-

res para ganar las alturas del cerrillo de Montmartre.

MI CASA DE CAMPO
 Tal era lo que decía la muestra del modesto restaurant en donde Guillermo Scot había estado a Carlos Gerard, transfiriéndose a Arnoldo Desvignes.

En este momento, como hemos oído decir al irlandés, estaba junto a la calle de San Vicente y la de los Saucos, en la vertiente Norte del cerrillo.

Era una casa burdamente construida con viejos materiales de desechos, y que sólo consistía en planta baja y piso principal.

Dos malos y rotos escalones de piedra conducían a la sala de entrada, de modestas dimensiones, y amueblada con un mostrador de estufa pullman, sobre el cual había algunos frambres, barriles y algunos vasos, una sola mesa y una docena de sillas.

Detrás del mostrador se veía una reducida banqueta llena de muleskina, y sobre ella, a bastante altura, un armario que encerraba los diferentes frascos de licres baratos.

En el fondo de la sala de entrada, se encontraba una puerta que daba paso a lo que llamaban salón, pieza bastante grande cuyo centro ocupaba una mesa redonda.

Dos pequeñas mesas colocadas junto a la pared servían para poner los platos y

(Continuará)

SOLO POR UNOS DIAS

tenemos abierta la liquidación de 100.000 pares de calzado en nuestra Fábrica, AVENIDA A. ROSSELLO, 18

PRECIOS NUNCA VISTOS

Para Caballero desde 15 pesetas

„ Señora „ 8 „

DIAS DE VENTA Martes, jueves y sabados de 10 a 1 y de 3 a 7

PRECIOS FIJOS.--VENTA RAPIDA

RESPIRADOS, TOS, CATARROS, ASMA, BRONQUITIS, RONQUERRA, etc.

PASTILLAS

MORELLÓ

OBAN POR INHALACIÓN Antiséptica y Balsámica del Eucalipto Sávia de Pino y Bálsamo de Tolu, se disuelve en la boca. Su uso puede ser limitado.

Se necesita

Una terna de bastante capacidad con tres departamentos (uno de hierro y a grife; calle de Felipe IV número 47 y 49 en la misma calle número 41) tres uelos firmados

Se necesita un representante

con conocimientos en los gremios de gomas, ferretería, zapatería, garter y que tenga agentes en los principales pueblos de la provincia. Tiene que ser persona que disponga de tiempo para recorrer toda la clientela ensañando a muestra dos veces a la semana, y remitiendo listas con los precios de las casas recorridas. Dirigirse por escrito acompañando conocimientos de las principales casas de dichos gremios a la S. A. del Caucho Industrial, San Isidro Trinidad, Madrid.

TOME NOTA

La Platería que vende más barato es la de

Gabriel F. Ros

Fabrica en propia.—Joaquín II. 27.

Dolor de Riñones

Lumbago-Dolores Reuma-Gota



Artríticos

Enfisema, Várices, Congestiones, Asma, Flébitis, Arterio-Esclerosis.

Todas vuestras molestias, el corazón que late demasiado de prisa los ahogos entumecidos al menor esfuerzo, los dolores en la espalda el cansancio general, las venas demasiado hinchadas, las perturbaciones urinarias y congestivas, las crisis reumáticas o gotosas, indican claramente que la sangre está envenenada por una producción excesiva de ácido úrico. En las mujeres, las menstruaciones penosas, esas pérdidas blancas, las jaquecas repetidas, la neurastenia aguda confirman también que la sangre, invadida por ese mismo veneno, es demasiado espesa, circular mal y que la nutrición de los diferentes órganos es defectuosa. El tratamiento del artritis y de todas sus manifestaciones debe estar en relación con la causa, y poseer por lo tanto una acción depurativa, tónica y modificadora. El

DEPURATIVO RICHELET

sin duda alguna, constituye el agente más poderoso que puede oponerse a la intoxicación del organismo, en virtud de su acción sobre la nutrición y del modo con que ayuda a la eliminación de los residuos. Los fenómenos congestivos desaparecen con rapidez, las articulaciones se vuelven flexibles, los dolores se apaciguan y las amenazas de congestión o de parálisis se alejan definitivamente. Donde su acción se ejerce con mayor fuerza todavía es, en el tratamiento de las manifestaciones externas del artritis como son: acné, psoriasis, llagas, úlceras varicosas, flebitis, así como en todos los casos de Accidentes Sifilíticos.



Cada frasco va acompañado de un folleto ilustrado. Se vende en todas las buenas farmacias y droguerías. Laboratorio L. RICHELET, de Sedan, 6, Rue de Belfort, Bayonne (Francia)



Maquinaria Alemana

Sierras, cintas Gakafe

Tornos alemanes Zimmerman

Fresadoras Suizas

Herramientas Suizas y Alemanas

Todo en existencia aqui

S. A. Balear Sta. Eulalia 23

TELEFONO 98

Gaspard Mayol

EXPEDITEUR

Avenue de la Pepinière, 4—PERPIGNAN

(Pyr. Orles)

SPECIALITE EN TOUTS SORTE DE PRIMEURS

et légumes, laitues, tomates, pêches, abricots, chasselas, melons cantaloups et races d'Espagne, poivrons, races d'Espagne et forts, ails en chaînes, etc.

Télégrammes: MAYOL-AVENUE PEPINIERE PERPIGNAN

Sandalo Pizá

MIL PESETAS



al que presento CAPSULAS de SANDALO mejores que las del doctor Pizá de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las Enfermedades Urinarias. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona 1888 y Gran Concurso de París, 1895. Treintidos años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y reconocidas prácticas diariamente las prescriben reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco 14 reales Farmacia del Dr. Pizá plaza de Pino 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remite por correo certificado, Palma, Farmacia Rover.

¡NO MAS CANAS!

Si queréis volver a tener vuestros cabellos del mismo color que cuando eráis jóvenes usad

Acete Oriental

Con la seguridad absoluta de que nuestros aceites de gomas darán a vuestros cabellos en pocos días el brillo de su juventud y volverán estos a su primitivo color (rubio, castaño o negro) si estuvieran canosos. No manchó e cutis ni la ropa, es completamente vegetal, y está deliciosamente perfumado. Precio con instrucciones, 7 pesetas.

Deposito: LA ORIENTAL, Barcelona. Cuartel, Quil 1 y 8, Palma de Mallorca.

Oficial barbero

Se necesita tanto medio oficial, como oficial. Informes.—Barbero de Aguas, c/...

La Platería La Pilarica

Se ha trasladado a la calle de la Platería número 26 30 casa de D. José P. Moreno, donde encontrarán toda clase de artículos en orfebrería, platería, joyas: exento surtido de objetos para Regalos. Compra y venta de Antigüedades y papelería de empuje.

¡SEÑORAS!

Se acabó el vello!

EL DEPILATORIO ARABE extirpa el vello hasta la raíz; es el único infalible y más recomendado por todas las eminencias médicas. Las mujeres que tengan VELLO o PELO que se quite de momento, y la que se quite será porque quiere. Depositar: LA ORIENTAL, Barcelona. Cuartel, Quil 1 y 8, Palma de Mallorca.



AGUAS DE COLONIA CALBER

ORIENTE FLORIDO - LAS MENINAS MARAVILLAS DE ESPAÑA

Las más tónicas y refrescantes con perfume de alta distinción.

CREMA DE ALMENDRAS CALBER JABON CALBER

Preparaciones maravillosas para el cutis

DE VENTA EN TODAS LAS DROGUERIAS Y PERFUMERIAS

Plaza de Toros de Inca

Debido a procedencia al arriendo de la explotación de la Plaza de toros de Inca, para los años 1921 1922 y 1923 se pone en conocimiento del público, que el día 23 de enero de 1921 y hora las 15 se procederá a la subasta de dicho arriendo por medio de pujas a la lanza.

El pliego de condiciones está a la disposición de los señores interesados en la Droguería de «Vda. Janer», S. Bartolomé 4.

Inca 13 de Enero de 1920.—El Vocal Apoderado, Antonio Janer.—Presidente, Miguel Pujadas.

Alimento sin rival

Goñi Canario, marca EL MOLINO. El más puro, más nutritivo y digestivo tomado en cualquier forma: Ventas, Cabañeros y Droguerías.

SE NECESITA

Un socio capitalista para ampliar el negocio de cierta industria. Para informes el procurador Abreu, Brasa 7, Palma

Joven

De 14 a 17 años se necesita para artículos de escritorio. Informes, Centro de Anuncios.

SE VENDEN

U. Herramienta, un banco y herramientas de carpintero, una tienda ma en PUUCHO en estado completamente nuevo. Omito número 31.

Joven de 16 años

Que sepa escribir correctamente se presta para despacho Informes en Centro de Anuncios.

Se vende

Un chaval de 7 meses de edad. Infórmese.—Calle San Magin, 118 Café Santa Catalina.

Vino de mesa OLIVER

De venta Sacristía San Jaime, número 3 (Ca. Lejór).

Compañía Pinillos

Servicio al Brasil-Plata

Para Santos Montevideo y Buenos Aires Saldrá de Barcelona sobre el día 23 de Enero el vapor

Balmes

Servicio a las Antillas y Estados Unidos Para San Juan de Puerto Rico, Santiago de Cuba, Cienfuegos y Habana, saldrá de Palma el día 8 de Febrero el vapor

Conde Wifredo

Admitiendo carga y pasaje para dichos puertos. NOTA.—La carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días 4 y 5.

Gabriel Mulet, Marina, 82, Palma

No más sabañones

Cura radical por 150 PESETAS

José Porta

Cirujano-Callista JAIME II=6

Despacho de 12 á 2 y de 6 á 8